

加速度的な崩壊

上野瞭の『砂の上のロビンソン』(新潮社・一八〇〇円、一九八七・五)五九二ページをものすごいスピードで読んだ。

時間がかないとか面白くないか
うでなく、そういう読み方をし
むける作品である。ものすごい
スピードでじつだけでは足り
ない。年がいもなくジエットコ
ースターに乗るが、あの奈落に
逆落じしなっていくときの、
悲鳴をあけながらもつと速く
と気がせきのに似ている。ジエ
ットコースターは必ず上昇に転
じて、最後は平坦な所に向って
り止まるからである。



上野 瞳氏

狙撃に失敗して逆に護衛たちに射殺されてしまう。だが、そのネオナチばかりの大統領候補は、何發も射たれる弾を避けるのに、聴衆の母親が抱いていた赤ん坊を奪い取って盾にした。その新聞写真によって大統領候補の政治生命は完全に息の根を止められる。暗澹とした現在に鮮やかな希望がホッと投げ込まれてくる。また捨てたものではない、卑劣さに対する反応は健全

男が大統領になり、核のボタンを押すことを知ってしまう。殺すしかない、という手方に進む

い、卑劣さに対する反応は健全だったのだ。

放射能の総量を昨年の Chernobyl ブレイブリは一挙に二倍にしてしまった。次の大事故は原発を四〇

児童文学へのレールを敷いた。
とはいっても、同じ年の『現代
の児童文学』（中公新書）のあ
とで、上野が語りかけてい
る皮むぎ論^{うきむぎ}についても、

65

広瀬隆が懸念に説いてまわっているように『危険な話—チーチュルノブイリと日本の運命』八日書館、ヒロシマ・ナガサキレーベン四十年にわたる核実験、原爆事故、処理工場事故による逸出

児童文学に入れたい
進」を歩んでいることになる。
そして原因は核兵器のボタン押しや原爆事故だけではなく、ダメオキシンの大気汚染だ、その他もろもろであることを私たちは理性はどうくに承知しての作業を通して、大人に必要な

卷之三

図である。ああ読まなきやおもつたという思いも、どこか一瞬よぎるやうだ。

「ブザーバー」である（「史上最高の核汚染」サンケイニュースブック）。理性的に考えるならば、原子炉事故の確率がゼロにならない全にはわからぬ、意想外なし。しかし生延びるヴァイタリティのシンボルとして要請される。当然にも子どもは出立する。大人に必要な児童文学は

5 0 1 48

家族という人間関係の荒廃

上野瞭『砂の上のロマンソン』

大人にとつて必要な児童文学

児童文学の上原暉といふイメージからか、あるいはプロットの展開のしからしめるところからか、加速度的に家族が崩壊するのに立ち合ながら、必ず大

田かくるはやくそとへと
駆けるように読み進んでしま
う。

か。あつちこちちつながって
二家族の絆はそれぞれ回復し、
一組のカップルが誕生し、記念
のピクニックとあいなる。小市
民的幸せがあふれてきたそのど
き、携帯ラジオが Chernobyl
リラしき事故の臨時ニュースを
報じる。規模不明である。その
ニュースを「だれも聞いていな
かった」。

日本が、ある妥当性をもつて予測されている。「日本の原発から少なくとも一回、事故による放射能流出があった。原子炉はすべて、人工密集地、漁場や海岸の近くに建設するほかはない、国が直面している危険性を痛切に感じられている。日本はまた頻繁に地震に襲われてい

かぎは子どもにある。
かりに大人が社会的存在として失格だと真に自覚したら、人は子どもを教育できない。して救いは逆説的にも、狼にされた子カマラ・アマラかやってくるのだ。赤ん坊は自然に近い存在として、実際狼に育てられ得るのである(『に育てられた子』シング、福

私は、『砂の上のロビンソン』を見畠文学に入れた。そして勝手な話だが、入れた上で不満が残る。チャーノブイリを最後にもつてきて、読者を底なしの奈落に向づジェットコースターに乗せるのではないか、そこから児童文学作品は始まるに違え
るからである。

兒中文字